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戴忠群

春天，很多市民都积极参与到植树活
动中，为创建园林城市活动尽份力，但还
是出现了许多不和谐的“音符”。近日，家
住市中区君山路某小区的周先生拨打本报
热线反映，君山中路两侧的绿化隔离带很
多都遭到了人为破坏。（3月20日《枣庄晩
报》）

道路两侧绿化隔离带，既为我们划分
了不同的车道，又为城市增添了美丽的风
景。可就是有些人不领情，图方便，随意
从绿化隔离带中穿行。小草被他们踏平
了，小树被他们折弯了，城市形象被抹了
黑，还给交通安全带来了隐患，真是有失
公德。

不光绿化带，连街边人行道旁栽种的
花，也经常遭到一些人“不拘小节”地顺
手牵羊。要这样说，恐怕有些人会觉得委
屈，他们认为自己不过是想把城市的“风
景”带到家里去罢了。可你摘一朵，我挖
一株的，咱城市的大花园不就“秃”了吗？

街道两旁的公交车站牌也难逃一劫，
不少人喜欢在站牌上乱写乱画，或者干脆
撕下一半让它展示“残缺的美”。这样既不
美观，想看站点信息的乘客也无从看起
了，损人不也不利己吗？还有，那些设置
在街头的健身体育器材原本是供老百姓健
身用的，但有的健身器材用不了几天就坏
了，想来锻炼的人们也只能望着“残缺”
的器材不住地叹息了。

在外面走累了，或者想停下来欣赏欣
赏街景的时候，公共座椅就派上了用场。
可放眼望去，哪有几个完整座椅呢？不少
座椅不是少了条“腿”，就是没了半拉“身
子”，还有的就剩下光秃秃的四条“腿”立
在那儿。试问那些“任性”破坏座椅的
人，你们累了都喜欢席地而坐吗？

当然，我们生活中也有不少人是爱护
城市公共设施的，因为，他们知道，这些
公共基础设施是政府为了方便市民而设置
的，是咱老百姓共有的。所以，做一位文
明的市民，一起来呵护身边的公共设施
吧，不要让它们再“受伤”了！

爱护公共设施
方便你我他

百姓说话

吴江

东莞酒店正在谋求“转型升级”。
其中，厚街一家星级酒店老板则在考虑
将酒店改建成养老院。位于东莞长安镇
的莲花山庄，是东莞难得一见的山水式
五星级酒店。如今在大环境的影响下，
酒店管理层决定向“农家乐”转型，酒
店内辟出数十块菜地出租给市民种菜。
据透露，40块菜地已被抢租一空。（3
月25日《南方都市报》）

一言以蔽之，“高大上”的五星级
酒店转型“农家乐”，其实无关掉价，
但这背后所暴露的问题，却值得反思。

画里有话画里有话

“五星级”菜地
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高路

今年3月8日，马航发布了584页的中
期报告，全英文并充斥着专业术语，对
154名中国乘客的家属来说，无异于是本
“天书”。为了让家属能看懂这份报告，在
报告发布的次日，纽约理工学院南京校区
的5名大学生决定开始翻译这份报告。然
而，术语的存在让翻译困难重重，于是他
们发起网上求助，一场300多名网友参与
的接力翻译就此展开。目前，这份报告已
经完成翻译，将在校对结束后于本周末公
开发布。

584页的中期报告，数十万巨的海量文
字，这份沉甸甸的报告网友们仅仅用了两
个多星期就完成了。在这些文字背后是网
友们一次次的转发求助，是一个个热情的
回应，是逐字逐句的彻夜不眠，是熬红双

眼的马不停蹄。
这是一次爱心的接力。失联航班的消

息一直牵动着国人的心，在那些焦急等
待、伤心欲绝的日子里，是国人的关怀安
慰支持着他们。对这些悲伤的家属最好的
慰问是帮助他们，让家属们看明白报告的
内容，明白自己该如何应对，是眼下最重
要的事。

终日以泪洗面、彷徨无助，我们不能
再让他们为看懂一份报告四处求人。它不
仅体现了社会责任，也向我们展示了被人
屡屡诟病的网络的另一面，网络里有随性
浮躁，网络里更有严谨认真。网络不光有
批评和质疑，还有建设。

它是一颗善良与责任的试金石，让大
家欣慰的是，每一次这样的测试总能让我
们看到积极正面的结果。让我们见证了社
会中那股温暖绵长有力的主流，那种可以
被称为中流砥柱的东西。它无需召唤，也
无需渲染，它就是每一个普普通通的人，
是每一个自然而然的善举，每一次诚情真

挚的善念。
网友们的行为告诉我们，我们所有人

其实是可以拧成一股绳的。在爱心和责任
面前，没有身份的差异，没有观点的分
歧，没有指责和倾轧，也没有抱怨和牢
骚，有的只有行动，是迅速解决问题的团
结。与人方便与己方便，帮助他人最终也
会形成社会互助的氛围，这不正是互联网
共通分享的精神吗？网友们的努力拉平了
语言与专业的门槛，让了解信息的权利均
等化。网络也能将爱心汇集，将善良放大。

这正是一次公民社会的极好的演练，
我们无需去指责谁，也无需把责任推给
谁，我们自己其实就是最好的秩序的建设
者和维护者。我们可以完成一份 500 多页
报告的翻译，我们也能维护好社会小到随
地吐痰大到遵纪守法的环境。正能量的同
心圆效应将激发所有人的责任意识，焕发
出的是人性的光辉，留给社会的则是向善
向上的力量。

300网友接力翻译马航报告：一次爱的众筹

今日观察

市十五届人大四次会议上，

市政府在去年办好百件惠民实事

的基础上，今年又推出了百项惠

民清单。有引发热议的机关事业

单位养老制度改革，有关系百姓

切身利益的社保体系和基础设施

建设，还有适时启动的“食安枣

庄”行动，更有创建国家园林城

市的全民总动员……

2015 年的百件惠民实事你

关心啥？各位读者，请一起来讨

论讨论吧。投稿邮箱：zzwb-

sy2013@163.com。

李云

智能手机近来普及率大增，但不少老
年人对此郁闷不已，复杂的操作让他们感
到无奈。22日，记者在调查中发现，相对
复杂的智能手机来讲，老年人更习惯用简
单易操作的老年机，但单调的功能也令他
们感到不便。（3月24日《枣庄晚报》）

儿女尽孝为老人买智能手机，可老人
不会“玩”，智能手机只能被放到一边。
好好的新手机，功能虽多却无用武之地，

难免让老人心疼之余又添懊恼：价格不菲
的智能手机放在一旁如同废品，岂不失了
儿女孝顺的本意？

网络时代，人人都离不了手机。可老
年机功能少，智能机太复杂，这让大部分
老人感到十分尴尬。老年人眼睛花了不方
便打字，微信和qq的语音功能完全可以大
展身手；打车、排队挂号软件也非常适合
老年人，不仅方便快捷，还能节约不少时
间；至于拍照，更是能将美景随身“携
带”。

智能手机是一个充满智慧的朋友，学
会使用智能手机，老年人也就不会有落伍
的感觉了。拍照、上网、发微博、聊天、

看视频，这些功能原本可以让老年人的晚
年生活更加多姿多彩，可记者调查发现，
使用智能手机的老年人所占比重很小，智
能老年手机市场也几乎没有。

如果说开发老年智能手机尚需时日，
年轻人为何不多一些耐心教给老年人使用
智 能 手 机 呢 ？ 智 能 手 机 老 人 难 “ 智
用” ，关键不是智能手机好不好用，而
是儿女能不能有耐心教给老人如何使用。
不要嫌弃父母的理解性差、记忆力不好，
当我们牙牙学语的时候，他们不是日复一
日地耐心地教我们发音吗？我们为什么就
不能对他们多一点点耐心呢？

让智能手机成为老人的“智友”

百姓说话

王立雪（本报）

近日，环保部对外发布的《全国环保系统
环评机构脱钩工作方案》提出，全国环保系统
环评机构将分三批，在2016年年底前全部脱
钩或退出建设项目环评技术服务市场，环保
部直属单位的8家机构今年率先完成。

今年年初，中央第三巡视组在对环保部
专项巡视情况的反馈意见中明确指出，“环
评技术服务市场‘红顶中介’现象突出，容易
产生利益冲突和不当利益输送”。要求“限
期完成环评机构脱钩改制，规范环评技术服
务市场”。这个意见一针见血，切中要害。

《环评法》第十九条第三款规定：“为建
设项目环境影响评价提供技术服务的机构，
不得与负责审批建设项目环境影响评价文
件的环境保护主管部门或其他有关审批部
门存在任何利益关系。”这些“红顶中介”，一
边为建设项目环境影响作评价，一边与审批
部门联为一体；他们一边收着建设单位的评
价费用，一边发放环评合格的审批文件。部
分环评机构，只收费，不环评，或者以收费代
替环评，或为建设单位弄虚作假，拆分项目，
蒙混过关。现在这些污染环境的项目和破
坏环境的项目不都通过了环评吗？环评在
其中起了什么作用，自然也就不难想象了。

因此，环评机构改革势在必行。环评技
术服务业必须破除行政背景，才能成为真正
的市场行为，才能健康发展。对脱钩工作的

具体完成形式，《方案》要求，全国环保系统
具有环评资质的直属单位，可以通过依法将
建设项目环评业务整体划归环保系统以外
的其他企业，或者由单位职工以自然人出资
成立的企业，或者退出建设项目环评业务等
形式彻底脱钩；全国环保系统所属的企业性
质环评机构，可以依法通过撤回股份、转让
股份或者划转国有资产监督管理部门，或者
退出建设项目环评业务等形式彻底脱钩。

我看，仅仅彻底脱钩是不够的，还要加
强对环评机构的监管，让他们搞真环评，不
能拿了钱就通过，该否决的项目坚决否决，
还要解决专家审查环评走过场的问题。一
位专家说：“印象中参加了这么多环评，没有
哪个是通不过的。几个关都得通，专家组组
长可能（红包）厚一点，一般性的专家薄一

点。”媒体披露，真正为坚持真理而发出自己
的声音，不为金钱所动的“好专家”只有 10%
左右，大部分“专家”都是“随风倒”，“谁都不
能免俗”。可见，不少评审会，就是专家同意
的会，说好话的会，拿红包的会。谁投反对
票，就会遭冷遇，或者取消其评委资格。

这就是说，脱钩以后并非万事大吉，还
要解决部分机构环评审核体系不健全，内部
管理制度执行不到位，环评专职技术人员管
理不符合要求，环评文件编制较差等问题。
否则，通过环评的项目，还将继续污染环
境。因此，对只收费不环评的机构，或不具
备资质的机构，要坚决取消其环评资格，环
评后出现污染等不良后果的更要追究其责
任。

环保系统环评机构光脱钩还不够


